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扫黑涉案剧《狂飙》1月14日
在CCTV-8和爱奇艺播出， 收视
率与口碑一再飙升。临近收官，豆
瓣评分升到9.1分。

观众追剧热情高涨， 围绕剧
情和演员的讨论也不断刷新微
博热搜榜， 对高启强饰演者张颂
文演技诙谐肯定#建议查查张颂
文 不像演的#， 热搜词条阅读量
超6亿。

市场变了，观众的口味变了，
拒绝做表面功夫式的颂扬， 打破
非黑即白的生硬叙事， 这是《狂
飙》 与传统警匪刑侦题材剧不一
样的地方。

“小警察”不得志，熬成了“老
油条”。“鱼贩子”不得了，一夜成
大佬。 作为剧中的反派人物，鱼
贩子到犯罪集团头目的身份转
变， 引发了大众对其命运的高度
关注。

在反差中对立， 在对立中创
造矛盾。在社会变迁和时代侧面，
在人与法的缝隙中找到深层次的
根源，找到黑恶势力滋生的土壤。

《狂飙》没有把高启强的堕落
简单地处理为他的个人选择。正
像该剧制片人所言，“勾勒时代推
波助澜下两个对立的小人物的命
运曲线， 以此牵引着观众目光去
剖析人心的嬗变、人性的沉沦”。

故事立体逻辑严谨， 透过演
员精湛的演技， 将个人命运的不
可知和偶然性， 法治规则与人情
社会冲撞的必然性和复杂性一一
雕刻出来。

主题深刻， 表达却不故作深
沉。立意高，但给人的感觉却没有

居高临下。观众的观感之舒适，来
自于尺度下，细节的一丝不苟，服
化道营造的真实质感， 好演员的
精湛演绎。

我们一直呼唤好演员的春
天， 更愿意看到好演员与好剧本
彼此成全。在这部剧中，不少演员
都是宝藏， 但这些宝藏演员长期
在流量市场寂寂无名。

演技的顶流， 不配市场的顶
流。说来讽刺，又很现实。魅力反
叛张颂文上一次被高度关注，还
是两年前的《隐秘的角落》，他就
在角落演出了高光， 一场含泪吃
馄饨的戏吃到了观众心里。

大嫂高叶上一次被注意到的
银幕形象，还是职场小透明。在娘
娘孙俪的女性职场剧《理想之城》
中，她饰演女主的闺蜜，没有女主
光芒，从农村走出来，带着原生家
庭的困苦，却最能让社畜们共情，
仿佛那个永远说不对话、 做不对
事的人就是自己。

从唯唯诺诺到大哥身边的女
人，塑造强大反差的角色，才是好
演员的张力。该紧绷的时候紧绷，
该松弛的时候松弛。共情、代入，
一切就变得顺理成章。

时间有时候异常刻薄。 短视
频的时代，长视频平台常常叫苦。
爱奇艺也不例外，天花板之下，制
造爆款难上加难。

但是， 对抗时间熔炉并非束
手无策。时代在变，但不变的是，
扣人心弦的故事， 行云流水般的
表演， 云淡风轻的往事都会被记
住。希望这场狂飙过后，对于一些
人一些事，一切都不一样了。

Xijie�observation
西街观察

在时间熔炉里“狂飙”
陶凤

大V尚未接到法律文书

“近期， 部分用户通过网络平台捏造有关
电影《满江红》的不实信息并大量传播，严重危
害了影片的合法权益，现正式向造谣者提起诉
讼。”1月28日，《满江红》 一纸声明将一直以来
的争议拉向诉讼阶段。

面对起诉，4位大V第一时间连夜通过微
博进行回应。沈逸表示，“相信片方能够在庭审
环节以严谨证据来回应关切说明真相。 法院
见！” 屠龙的胭脂井则称，“跟沈逸老师一起应
诉。此外，说了关联交易，到时候法院立案，为
了应诉，会请专业第三方团队对满江红财务进
行尽调和审计”。喵斯拉大王二号机以“天日昭
昭”作为回应。此外，平原公子赵胜表示，“我非
常期待和他们对簿公堂”。

北京商报记者第一时间联系到被诉方之
一的喵斯拉大王二号机，对方表示，“无论是起
诉前还是起诉后，片方均未与自身进行沟通，同
时自己也尚未接到正式的法律文书， 待拿到正
式文件后会再继续谈如何从法律层面应对”。

公开资料显示，《满江红》上映后，票房虽
如势如破竹般持续增长，然而，“偷票房、抄袭、
控评”等声音也随之而来。北京商报记者注意
到，1月24日以来，许多消费者纷纷在社交平台
晒出相关购票凭证，称购买其他电影票后，却遭
遇影院设备故障而取消放映，但随后却发现同
一影厅同一场次放映的电影改为了《满江红》。

对于质疑， 片方也曾发表声明称，“对于
《满江红》 所被指责诸如‘幽灵场’‘偷票房’
‘买票房’‘资本操控’‘抄袭’ 等均为无稽之
谈， 纯属部分别有用心之人使用多种手段造

谣， 利用个别影城或售票系统出现的故障等
问题，以点盖面恶意攻击生事”。

随着当下争议升级为诉讼， 该事受到的关
注度也进一步增加。 北京商报记者就此次被诉
一事联系双方。但截至发稿，片方未予以回应。

花40元，票价显示10元

据制片人李晟介绍，目前市场中的“偷票
房”一般分为两类，一是挪用其他影片的票房，
二是影院同利益团体瞒报实际票房， 从中牟
利。手写票、临开场前退票、双系统票是常用手
段，“所谓双系统票，即影院方后台更改票面价
格、观影场次等数据，导致印刷票价、实际付
款、系统上报票房的金额不相同，进而实现票
房挪用或瞒报。而临开场前以设备故障等原因
大规模退票，会致使该场次实际票房无法计入
统计系统，由此影响到相关影片的票房数据”。

“今年春节档的电影我都看了， 有几部真
的看得我云里雾里，但说起云里雾里，影院的
操作也让我很迷惑。” 消费者大白向北京商报
记者反映， 她从某票务平台以100.7元的价格
购买了两张《满江红》电影票+观影优惠券的套
餐，但实际到场取票发现，纸质票面显示为票
价10元每张。

“我当天还购买了《流浪地球2》的两张电
影票，平台付款94.8元，纸质票面显示为票价
40元每张。但实际情况是，抛开票务平台的优
惠及购票套餐，《满江红》《流浪地球2》 的实际
售价本应均为49元。”大白如是说。

多位消费者还向北京商报记者反映，遭遇
到了被临时取消放映的情况，“原本打算去看
的影片到了现场被影院的工作人员告知机器

坏了，总不能什么也不看就回家吧，那个时段
只有一部电影可看，只能重新买票看了这部。”
消费者曾女士谈道。

此外， 消费者赵先生告诉北京商报记者，
在网上预订的是A片，但是去影院机器上输入
预订号后，出票却是B片，看的虽然还是A片，
但要在工作人员引导下进场，位置也不是按当
初选定来坐的。

若造假属实将面临处罚

不可否认的是， 今年春节档竞争尤为激
烈。据灯塔专业版，截至1月29日，上映8天的电
影《满江红》总票房已突破30亿元。

“作为今年春节档的冠军， 如今被热议的
《满江红》 究竟是否涉嫌票房造假还有待进一
步查证， 暂不做评判。” 导演黄志勇进一步表
示， 若单从影片出品发行公司的角度来看，汇
集多家公司的初衷应是为了集合各方资源，推
高影片的市场，但若是存在以此为便利进行票
房造假，不仅背离初衷，也损害其他影片及整
个市场的利益与发展。

《中华人民共和国电影产业促进法》 第五
十一条明确提出，电影发行企业、电影院等有
制造虚假交易、 虚报瞒报销售收入等行为，扰
乱电影市场秩序的，由县级以上人民政府电影
主管部门责令改正，没收违法所得，处五万元
以上五十万元以下的罚款；违法所得五十万元
以上的， 处违法所得一倍以上五倍以下的罚
款。情节严重的，责令停业整顿；情节特别严重
的，由原发证机关吊销许可证。

北京市中闻律师事务所律师赵虎指出，消
费者认为片方等有关企业存在偷票房等乱象，
可以向有关部门举报，通过调查、核实，再根据
法律规定作出相应的处罚。

对于此次诉讼及《满江红》陷入票房造假
的质疑，喵斯拉大王二号机表示，“希望行业监
管部门（电影局、电影发行放映协会、网信办）
能够切实履行自身职责，回应群众关切，进行
官方调查，给出权威结果”。

北京商报记者 郑蕊 韩昕媛

截至1月29日，上映8天的电影《满江红》总票房已突破30亿元。然而，随着入账看
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发酵，《满江红》片方接连发布多份声明，称此类言论均为“无稽之谈”“以点盖面恶意攻

击生事”“莫须有”，更将4位大V以发布不实信息诉至法院。面对《满江红》的一系列动
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们对簿公堂”。

一标段不具展示功能

在海淀区西北旺镇的西玉河村 ，故宫
北院施工现场已设立起围挡 ， 并立起了
标有“腾退拆除现场请您注意安全”的警
示牌，“中国五矿”和“上海宝冶”的标志清
晰可见。

北京商报记者在施工现场看到，工地旁已
搭建起了前期的临时建筑， 作为项目的承建
方，上海宝冶集团有限公司（以下简称“上海宝
冶”）相关工作人员正在其中忙碌着。

“此前已经在工地周边建起了办公楼，目
前有故宫博物院的工作人员在此办公。”现场
有知情人士透露。

针对当前的施工进度以及北院区总投资
情况，北京商报记者也联系了故宫方面，不过
截至发稿未得到回复。

从北京市公共资源交易服务平台官网
可以看到， 故宫博物院北院区项目 （一标
段）的中标结果公示信息显示，项目一标段
建设规模为文物修复用房与办公服务用
房，总建筑面积约4.18万平方米，其中文物
修复用房建筑面积约3.5万平方米、办公服
务用房建筑面积0.66万平方米。合同估算价
约5.49亿元。

此前故宫博物院介绍，北院区总投资21
亿元，建筑面积10万余平方米，是一座集文
物展示、修复、保存和文化传播、观众服务等
功能于一体的现代化博物馆。其中，文物展
示用房面积为6万余平方米， 文物修复用
房3.5万平方米，办公服务用房0.66万平方
米，与现状功能用房整合一体。按照上述招
标规模，北院区一标段的施工主要完成文物
修复用房和办公服务用房，换句话说，从施
工层面看，故宫北院区一标段并不具备展示
功能。

展厅建设有望占大头

“故宫北院项目已完成征地，未来这里还将
建设12个展厅。”有知情人士透露。这就意味着，
北院区一标段后续的工程将包含展示功能。

故宫博物院党委书记、副院长，故宫博物
院北院项目总负责人都海江此前在接受媒体
采访时表示， 新的博物馆建成以后有12个展
厅，大概3.5万平方米的展厅面积。北京商报记
者对比北院区一标段中标合同金额（合同估
算价约5.49亿元）与此前故宫方面披露的北院
区21亿元的总投资计算， 后续展厅建设有望
占到总投资的大头。

北京市社科院首都文化发展研究中心副

主任沈望舒分析表示：“由于故宫中的藏品有
很多属于国家一级文物，藏品价值极高，因此
对于现代化博物馆展厅也有着极高的建造要
求。例如，建设现代化博物馆需要很高的防震
等级；为了保障文物，恒温恒湿、光源系统也
很重要。同时，博物馆在公共文化场馆中本身
就属于造价最高的类别之一， 由此推高了展
厅的造价。”

谈及故宫北院的整体情况， 项目相关负
责人介绍，北院区拟建成文物展示中心、文物
修复中心、文物展厅、文物周转库房以及宫廷
园艺中心， 并将设立国际文物修复平台和非
物质文化遗产工作室。 目前故宫北院正在加
紧建设，争取用三年时间，在2025年故宫博物
院建院100周年时全面建成。

都海江表示：“每年故宫本院展览文物的
数量不到1万件，但是北院区建成以后，我们
每年展览的文物可以到2万-3万件。”据了解，
目前，故宫博物院共有文物1863404件，故宫
北院建成后， 展览展出条件将得到根本性的
改善和提升。

设计、功能有别于南院

“故宫博物院现在所承载的东西太多，故
宫的古建筑里面，我们还在里面办公，还有很
多的（古建）变成了库房，这些都是不安全因
素。 实际上建设北院区是解决本院安全问题
的一个最大因素，包括文物和古建筑的安全、
参观观众的安全、可移动文物的安全。”都海

江谈及北院区将具备的功能时表示。
不仅如此， 未来故宫北院的建成也将为

南院多一些“分担”。都海江表示，目前，故宫
已开放面积约占总体面积的75%， 而故宫北
院的建成， 将最大限度腾退故宫内被办公和
文物储存占用的古建空间。

对于故宫北院相比南院的差异， 沈望舒
谈道：“现在的故宫博物院本身就是文物，在
其中进行一些活动会受到文物保护的限制，
北院建成后，一些活动、展示可以用高科技、
现代化的方式进行。此外，受场地限制，此前
故宫的部分藏品无法展示，北院建成后，给故
宫提供了分门别类展示大量藏品的机会，使
更多藏品与观众见面。”

此外， 中央财经大学文化经济研究院院
长魏鹏举表示， 北院的建筑风格有别于目前
的故宫南院， 北院既有故宫文化品牌本身的
延续，又富含新的设计、新的功能，故宫北院
在文旅融合方面也一定会有别样的风采。故
宫北院的建设对于故宫本身来说有最直接的
意义，文物展陈空间得以更好地拓展，文博文
创也有了进一步发展的空间。

毋庸置疑， 故宫博物院作为中国最大的
古代文化艺术博物馆，其地位不可撼动，此次
北院区建成后，又将吸引一大批游客及学者，
并将助力北京推进全国文化中心建设。

“未来，北院建成后将会吸引更多专业的
文物、文化方面的爱好者、研究者，大量的从
业者以及文物修复、文物交流等相关机构，还
会吸引国内外游客， 甚至会成为中小学生文
物文化教育的重要新基地。 北京作为全国文
化中心，重要的是要建设博物馆之城。故宫本
来就是北京建设博物馆之城的标杆， 故宫北
院建设对于推动北京成为国际一流的博物馆
之城， 毫无疑问具有非常重要的加持作用。”
魏鹏举谈道。

北京商报记者 吴其芸 张怡然

1月29日， 在故宫博物院北院区正式

破土动工即将满月之际，北京商报记者探

访了故宫博物院北院施工现场。知情人士

透露，目前开工的只是整个北院区的第一

标段，建筑面积超过4万平方米，投资约5

亿元，其中文物修复用房3.5万平方米、办

公服务用房0.66万平方米。 按照这个规

模，对比此前故宫方面披露的北院区21亿

元的总投资与10万余平方米的建筑规模，

北院区一标段以外， 还有不小的后续工

程，而后续12个展厅的建设，不仅是北院

区的重点项目之一，也有望在未来承载更

多故宫文物展览。

故宫博物院北院区
总投资 21亿元

建筑面积 10万余平方米

文物展示用房面积

为6万余平方米

文物修复用房

3.5万平方米

办公服务用房

0.66万平方米


